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打造“清新福建”，福建有其独特的生态优势：福建山海资源丰
富，气候条件良好，森林覆盖率65.95%，连续37年居全国首位，全
省23个城市的空气质量达到或超过国家环境空气质量二级标准，12
条主要水系水质状况优良，成为全国唯一一个水、大气、生态环境
全优的省份。良好的生态优势，也成为福建“清新空气游”的金字
招牌。

打造“清新福建”品牌

作为省旅游主管部门，福建省旅游局精心策划推出了“美丽中
国清新福建”营销主题，在国内首次提出“空气游”概念，在央视
播“清新福建”形象广告，推出“清新派”的“福建春天漂流”十
大攻略、清新踏青季攻略等一批旅游线路产品，分赴湘、赣、京等
地举办“高铁自由行，清新福建风”旅游推介，《福建约你来看
海》、《清新派的福建漂流攻略》 两本旅游攻略电子书正式上线，吸
引更多的游客走进美丽的“福建画卷”，感受清新福建的独特魅力。

率先发布景区“清新指数”

今年年初，福建省旅游局明确提出了全面实现“清新福建”的
目标任务。3月 19日，福建省旅游局与省财政、环保、监测等部门

密切配合，率先向全国发布生态旅游景区“清新指数”。正式发布
“清新福建清新体验师”招募启事，入选者将免费清新游福建。经过
全国公开招募，王子强、赵格羽2位微博粉丝量超过500万的网络达
人成为首批“清新体验师”。

福建省旅游局局长朱华表示，在全国率先发布“清新指数”，把
生态现状以科学的数据呈现在人们面前，显示了福建独特的生态优
势，也为福建打造“清新福建”旅游品牌掀开新的篇章。

据了解，“清新指数”是以国际上公认的空气清洁度为评价标
准，按景区每平方厘米空气负氧离子指标数据分为五个等级，分别
为：非常清新 （大于 1500 个）、清新 （1000-1500 个）、比较清新

（800-1000个）、一般 （400-800个） 和不清新 （少于400个）。此次
列入“清新指数”发布的首批生态景区，全省共有50家。龙岩连城
培田古村落就是其中之一。

缺氧在高原醉氧在连城

近日，笔者陪同北京来的几位朋友再次来到享有“民间故宫”
之称的连城培田古民居，天空虽然下起了小雨，但是，“水如环带山
如笔，家有藏书陇有田。”的培田古村落却别有一番迷人景象。笔者
在现场看到，来这里游玩的游客络绎不绝。来自北京的朋友非常好
奇告诉笔者，在这个偏僻小城，没有想到还留有 800多年历史客家
古建筑群和耕读文化积淀的古村落，更没有想到这里的空气这么清
新。

当天16时30分，笔者打开“清新指数”检测网站看到，连城培
田古村落的湿度为 39.3%，PM2.5 为 33，负氧离子为 4094 个，显示
为非常清新。“欣赏着客家古建筑、呼吸着新鲜的空气，感受很特
别，北京的朋友高兴地说：“缺氧在高原、醉氧在连城啊！”

福建省旅游局局长朱华表示，此次发布“清新指数”，是今年福
建全面打响“清新福建”品牌的开篇之作。下一步，福建还将不断
完善“清新指数”发布平台，让“好指
数，天天见”，为游客生活和出行提供贴心
资讯服务。同时还将推出“清新福建”品
牌营销系列举措，包括推出清新居所、清
新地图以及等一批新的“清新福建”精品
线路，面向全球征集“清新福建”标识设
计，积极整合社会各界力量，进一步强化
发布后续效应，全面打响“清新福建”品
牌。

近几年，有关温州经济困局的报道屡见不鲜。作为
中国民营经济发展的先发地区与改革前沿，“温州模式”
曾享誉全国，然而近几年却被负面报道所笼罩。从 2011
年以来，温州企业主自杀、中小企业倒闭破产、过度投
资、次贷危机和楼市腰斩等消息不断传来。曾经是中国
民营经济最活跃发达的温州，似乎陷入了一场经济危
机。媒体对温州困境的争相报道，让“温州危机”的说
法甚嚣尘上，不绝于耳，舆论中一片悲观之声。

但是，仔细分析可以发现，目前温州危机主要集中
在中小企业的资金困境、金融机构的资金链危机和房地
产市场的崩溃等方面。这些陷入困境的企业大部分属于
制造业，因此可以说，这场危机更多是制造业的危机。
由于温州也是中国制造业相对繁荣的地方，故而笔者认
为，“温州危机”并非全是坏事，有力的冲撞反而可能会
促进温州经济转型悄然加速。

中国经济在整体转型加速的时期，一时的阵痛期不
可避免。尽管今日的温州与曾经的辉煌不可同日而语，
但“温州危机”或许隐藏着温州经济新一轮勃发的积极
因素：

首先，市场经济发展到一定阶段，就必须由市场决
定产业的优胜劣汰、兼并重组，实现从无序竞争到有序
竞争的转变。温州是市场经济最为活跃的前沿阵地，率
先经历产业优胜劣汰过程，符合市场经济发展的正常规
律。事实上，一些实力突出的大型企业，如正泰、奥康
等依旧表现出增长势头及优质盈利能力，也就是说温州
所出现的危机主要集中在缺乏核心技术及产能落后的企
业身上，包括一些涉及风险投资的企业。

第二，温州困境的核心并不是资金的短缺，而是人
才的短缺。资本只是经济发展的工具，能够导致资本效
益化的关键是人才。如能趁机解决好企业发展的人才困
境，无疑能助力温州实现经济的二次飞跃。

第三，市场经济环境下的政府，简政放权是必然趋
势。解决温州困境的重要环节，就是转变政府的角色和
职能，让企业家能够全力聚焦市场竞争，不再被各种复
杂的行政管制与审批检查所累。上海自贸区的出现就是
简化政府职能、实现贸易便利化的标志，也是温州可以
前行的方向。

最后，此次危机带来的一大启示，就是要积极培育
和打造全产业链的竞争优势，重
点发展少数几家实力雄厚的行业
领军企业，重点培育一批专业化
的、掌控核心技术的中小企业。
只有当一个产业的每个零部件生
产都能达到领先国际的水平时，
它才能够跻身全球领先行列。

两面看两面看
陈陈 根根

“喂，您好！我是吴翠云，有什么问题请讲。”8 日上
午，山东省德州市委书记吴翠云等市领导走进“12345”
市民热线受理中心，客串起了“12345”话务员，就推进全
市党的群众路线教育实践活动与广大市民进行交流，征
求广大群众对市委、市政府工作的建议和意见，征求广
大群众对开展群众路线教育实践活动的建议和意见。

市热线办主任王咸民告诉笔者，8日至10日每天上
午 9 时 10 分至 10 时，德州市委常委分 3 批走进受理中
心，集中接听群众来电，现场解答群众反映的实际问题。
为了让市民不错过这个机会，市委市政府通过报纸、电
视台以及德州新闻网提前进行了公告。

9点10分，市民老杨打进了热线，他反映，位于市区
南外环的省道101线与国道105线交叉口长期没有信号
灯，经常出现交通事故，希望领导过问。

“老杨，非常感谢你关注群众的出行安全。对你反映
的问题，我们将尽快解决好，给你一个满意的答复。”

话音未落，电话铃声又响了起来。“吴书记，我姓宋，
是个退休职工，也是个老党员，我们企业一直不发独生
子女养老金，我们这些退休职工不想上厂子闹去，这对
企业、对个人、对社会都不好，又不想打官司，政府能不

能管管这件事儿？”“作为一个老党员、退休职工，自觉维
护社会和谐安定值得敬佩。你反映的问题我记下来了，
我们马上找这个企业，尽快帮你们解决这个问题。”

吴翠云一连接听了6个群众来电，每个群众的意见
都记录在了笔记本上。

在吴翠云书记忙着接听群众来电的同时，韩建亭、
刘子玉、刘贵堂、孙开连等几位市领导也都在耐心细致
地倾听、回应群众的诉求。

当日，市民热线受理中心数十条线路全面“爆满”。
中心一旁的大屏幕上显示：从 9时 10分开始，该中心排
队等待受理的电话数，瞬间从个位数飙升到了30以上，
最高峰达到60余个。截至上午10时，共打入电话349个，
是平时热线电话的数倍。吴翠云说；“数量激增说明群众对
我们信任。对待每一个来电话的人，我们都要像对待自己
的亲人一样，能解决的解决好，不能解决的要解释好。”

市民老杨在接受记者回访时说，没想到吴书记亲自
接听电话。其实老百姓也明白，有些事不可能立刻解决，
但是书记表态了，我们也就理解了。

笔者在现场看到，市领导的热线电话一个接一个，
尽管讲得口干舌燥，但是他们一直未得空闲喝水，桌上
的水杯一直满满的。

到接听结束时，几位市领导的接听总数已经达到29
个。吴翠云挂上最后一个电话，就转身叮嘱热线办的负
责同志：“刚才多位群众来电反映的问题很现实、很迫
切，热线办的同志们要把这些问题抓紧转交有关部门
单位研究处理，给群众一个满意答复。”

“这里是党委政府的窗口，是群众
表达诉求的渠道，你们代表党委政府
接热线，从你们这里传递出去的是温
暖和微笑。希望你们再接再厉把热线
打造成服务市民的靓丽品牌。”吴翠云
最后一席话赢得一阵热烈的掌声。
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沙湖观鸟沙湖观鸟 身姿身姿““翩然翩然”” 焦点
瞬间

耗 时 3
年、使用 78
种颜色线、
织出 240 万
个针脚……
近日，河南
省方城县农
家妇女赵贵
华完成一幅

6 米长的《清明上河图》十字绣。作品中 770 多个人物
栩栩如生，900年前纷繁多样的生活场景活灵活现，吸
引 了 不 少 当 地 村 民 前 来 观 赏 。图 为 绣 作 局 部 。

武建华 张定有 范跃峰摄影报道

方城农妇手绣《清明上河图》

新 闻 点 击

近日，江苏省淮
安市淮安区的党员志
愿者陪护残疾老人走
进周恩来纪念馆踏青
赏花。在第二批群众
路 线 教 育 实 践 活 动
中，该区近千名党员
志 愿 者 结 对 帮 扶 残
疾、空巢老人，定期
走访，为他们发放便
民服务卡，让老人足
不出户就能享受到及
时方便的服务。

刘洪成 朱天羽摄

淮安结对帮扶空巢老人

一名工人
在菏泽市盛华
牡丹产业园牡
丹花茶生产车
间分拣用于制
作花茶的牡丹
花 。2014 年 ，
山东省菏泽市

利用 45 万亩牡丹的资源优势，积极发展新兴牡丹产
业，先后培育出尧舜生物等一大批龙头企业，使牡丹
从传统的药用、观赏，向食品加工、医药化工、日用化
工、营养保健等九大领域纵深发展。

新华社记者 郭绪雷摄

山东新兴牡丹产业“遍地花香”

“温州危机”
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率先发布景区清新度 面向网络招募体验师
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4月16日，第三届中国宁夏
沙湖国际观鸟节正式启动。在
宁夏沙湖景区，几只候鸟在芦
苇丛荡上空飞翔。

本次观鸟节将通过开辟最
佳观鸟路线和游客互动的方式
吸引游客前来观赏候鸟，唤起
公众热爱自然、保护湿地和鸟
类的责任意识。

新华社记者 彭昭之摄

图为福建长泰连缘文化村图为福建长泰连缘文化村 赵树宴赵树宴摄摄

图为福建连城冠豸山风景区图为福建连城冠豸山风景区
赵树宴赵树宴摄摄


